

**México no se verá afectado por el envejecimiento de la población hasta el 2050:
Moody's**

Extracto de la entrevista con Alberto Jones, director general de Moody's México, en el programa "Negocios en Imagen", conducido por Darío Celis en Imagen Radio.

DARIO CELIS: Dice la firma calificadora Moody's que México será uno de los países que no será afectado de manera negativa por el envejecimiento de la población, la cual se estará profundizando obviamente en los próximos años. Este fenómeno va a generar en el país un crecimiento económico de 2.9 por ciento anual entre 2014 y 2019 y de 3.1 por ciento entre 2020 y 2025.

México, de acuerdo con este razonamiento, tiene una ventaja comparativa muy importante con el bono demográfico que nos permitiría crecer a un mayor ritmo o por lo menos quitando el lastre de esta presión en comparación con otras naciones.

Vamos a platicar con Alberto Jones, director general de Moody's México. ¿Cómo estás Alberto?

ALBERTO JONES: Hola Darío. Mucho gusto en saludarte.

DARIO CELIS: Igualmente. Explícanos a mayor detalle este planteamiento que hacen ustedes.

ALBERTO JONES: Bueno, el punto más importante es que en cualquier país, en cualquier economía, en la medida que la población envejece, hay un número relativamente menor de personas que trabajan, que son productivas y que además ahorran en virtud de que están generando normalmente entre los 15 y los 64 años, niveles de ahorro al principio crecientes, después estables, después decrecen un poco, pero después de los 64 o 65 años, la población se vuelve dependiente.

En otras palabras, va a vivir del apoyo que la población en edad de trabajar le puede brindar. Entonces nosotros estamos viendo con preocupación que ya para el año próximo va a haber un número muy elevado de países, de los más de 100 que calificamos, 60 ciento serán considerados bajo la definición de Naciones Unidas, que van a estar envejeciendo, es decir, que más del 7 por ciento de la población es mayor a 75 años de edad.

Y de nuevo, el problema es muy grave especialmente para países como Japón, para Alemania, para Grecia o para Italia, en la medida que más del 20 por ciento de su población ya para 2015 va a haber más digamos viejitos que personas en edad de trabajar.

Y ese es un desafío muy importante para las economías porque ocurren muchos fenómenos. Por un lado la economía crece más despacio en la medida en que hay menos personas trabajando respecto de las que consumen. Segundo, la tasa de ahorro en el país va

disminuyendo y esto es muy delicado. ¿Por qué? Porque recordemos, como dicen los economistas, todo ahorro es inversión, los ahorros se invierten a través del sistema bancario o financiero en los proyectos de inversión que llevan a cabo el crecimiento de los países, entonces en la medida que hay menos personas, relativamente hablando, en edad de trabajar y muchos más de edad avanzada, pues el país crece más despacio.

Y esto va a representar desafíos muy importantes para la calidad crediticia de muchos países. Esto se analiza caso por caso. En la medida que un país ha desarrollado un sistema de pensiones adecuadamente bien fondeado, que puede ir creciendo y ve la manera en que se sigan desarrollando tecnologías para que la productividad de la mano de obra crezca, el endeudamiento de los gobiernos sea pequeño y por lo tanto pueda confrontar de mejor manera los desafíos de mantener las necesidades de las personas en edad avanzada, pues el impacto será menor. Pero habrá otros países donde la situación no es así.

Como bien decías, el caso de México es favorable por lo menos de aquí a 2050, a pesar de que ya en unos cuantos años México va a pasar bajo la definición de Naciones Unidas a ser un país que está envejeciendo, es decir, donde más del 7 por ciento de la población tenga más de 75 años. Pero va a estar estable, en otras palabras, pasaremos del 6.8 por ciento que tenemos hoy de personas en edad avanzada, vamos a pasar a 8.1 en el 2020, casi 10 por ciento en 2025 y 11 por ciento en el 2030.

Para poner en perspectiva estas cifras, hoy en día países como Holanda ya andan en 18 por ciento, o sea que nos falta todavía mucho tiempo para estar en los problemas en los que se encuentran países como Finlandia o Italia o países como España que ya para el 2025 va a tener más del 20 por ciento de su población en edad avanzada.